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在山西焦煤集团座谈时的讲话（摘要） 

煤炭工业文献委副主任 吴晓煜 

（根据录音整理） 

二〇一三年五月二十九日 太原 
 

这次我来太原参加煤炭行业博物馆展览馆纪念馆学术

研讨会，根据当前形势要求，成立了煤炭三馆学术专委会。

上午会议结束，下午来你们这儿学习。 

我对山西焦煤的组建及有关工作了解一些，这个办公楼

我是第四次来。目前，我主要干煤炭工业文献工作委员会的

工作。文献委是经国务院国资委批准、民政部登记注册，是

中国煤炭工业协会的分支机构。王显政部长任主任委员，濮

洪九、梁嘉琨、路耀华、赵岸青、姜智敏、孙之鹏、陈明和、

等 18 人为副主任委员，我是北京那里最后一位副主任兼秘

书长。2011 年成立了文献委，王部长很重视，抓得紧，要求

把煤炭行业的史志工作搞起来。经费到位，办公条件有保证。

但是，我对企业编志情况怎么样，史志工作怎么样，基层对

史志工作重视不重视等情况很不了解，心里没底。所以，今

天在山西煤炭工业协会李承义会长的推荐及陪同下，我们来

山西焦煤集团学习调研。 

刚才，听了宝军部长的介绍，长茂主任、鹏程副部长、

三位老同志及编志小组成员董慧等补充，很受启发，学到好
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多东西。我觉得《山西焦煤集团志》的编修工作抓得很好。

以前，我给山西编志规划概括了一下，叫“晋煤 25 志”。你

们进展最快，修志工作成果显著，在山西 25 志中很可能是

第一部问世出版。焦煤集团确实需要一部高质量、一流的和

焦煤集团的地位、贡献、影响力相匹配的集团志。 

我觉得，你们有这么几点做得好： 

第一是领导高度重视。这个重视不是做个样子。不是说

山西煤炭工业协会发了文件要求修志咱就修吧，安排下边的

人去办，要钱给你钱、要人给你人。你们是真正的、实实在

在地重视，董事长任福耀同志几次作出重要批示，对大家是

个鼓舞。副总经理杨根贵分管这项工作，抓得紧，在大会上

作动员讲话。讲话摘要我们已经刊登了。这说明领导不仅认

识到志书本身的“存史、资政、育人”的重要功能，特别是

把修志工作作为加强焦煤集团的企业文化建设、提升企业文

化软实力、促进转型跨越式发展的重要措施。要是没有领导

的重视，思想的重视，很多事情是推不动的。 

第二是举集团之力、全面发动。在全集团进行动员，明

确各单位一把手是第一责任者，下达了任务，提出了明确要

求。真正落实了修志是一把手工程的要求。这是一条很好的

经验。 

第三是在操作中做到了“六到位”，四个阶段步步为营。

山西的要求是“五到位”，你们比全省又加了一个到位，即
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认识到位，而且六个方面切实到了位。把修志分成四个阶段，

每个阶段重点是什么，具体要求是什么都很明确。扎实推进、

有序推进、监督推进。每周开一个碰头会，进行调度，看看

那些完成了，还有什么问题，抓住重点，解决难点。 

第四是编志队伍状态好，力量集中。你们是用焦煤精神

编焦煤志。一开始就抓队伍，组织了精兵强将，集中力量、

集中办公。队伍有领头人，老中青结合，分工明确，分兵把

口。队伍有团队精神、焦煤精神、奉献精神。开展了多种形

式的培训，抓研讨、抓练兵、抓试笔。新人经过培训提高很

快，成为骨干力量。资料收集工作扎实，视珍贵的资料为珍

珠，沙里淘金，大海捞针。通过“催、讨、找”，让各单位

都动起来，重视资料收集和提供工作。 

总之，我觉着焦煤的修志工作是有序推进，进度比较快，

质量比较好，修志工作又好又快。这是大家上下共同努力的

结果，是很不易的。 

下面我提几条建议： 

第一、要以精品的意识、创新的要求和奉献的精神把修

志最后阶段工作做好。修志工作要善始善终地抓，“行百里

者半九十”，最后阶段是最难的。现在各部分的初稿已经有

了，进入到总纂统稿修改阶段，要严审细修。坚持三审制度，

先内部审。征求意见很重要，你们让各单位签字的办法好。

修改后，再请专家审。一定要再努一把力，把各项工作做扎
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实，做细致，做到位。相信你们一定会把一部高质量、一流

的、和焦煤匹配的集团志奉献给社会，奉献给广大读者。为

了加快进度，可请煤炭工业出版社的同志提前介入，以缩短

出版周期。 

第二、要考虑修志之后，焦煤史志工作怎么办。修志不

是史志工作的全部，不是志出来了史志工作就全部结束了。

要考虑将来史志工作的开展，如年鉴、历史文献资料、专项

志、矿史等如何搞，如何做。建议有个全面的、长远的总体

上的考虑。队伍好散，再组织起来就难了。 

第三、要抓队伍。特别是要注意培养年轻人，为焦煤集

团将来的史志工作培养和准备力量，积累后劲。志书出版后，

如果领导满意，大家满意，要适当奖励。《神华集团志》出

版后，开了大会奖励了 121 个编志先进个人。山东兖矿集团

还专门制定了史志工作奖励办法。要让全集团看到编志有

用，有贡献的同志不白出力，这一条是个建议。    

第四、考虑一下编写煤矿史的工作。你们过去有《西山

煤矿史》、《汾西煤矿史》，这是几十年前的事情了。历史悠

久的煤矿可以编史，史和志有不同，可以组织集体编写，也

可以由个人写历史，历史书可以是个人著作。总之要写好史

书，宣传历史，用历史来教育职工。 

第五、关注一下煤矿展览馆纪念馆的建设。新当选的十

八届中央政治局常委的第一次公开集体活动，就是参观展



 

 5 

览，参观大型历史文献展览—“复兴之路”。习总书记发表

了关于昨天、今天、明天，以及“雄关漫道真如铁”“而今

迈步从头越”“长风破浪会有时”的重要讲话。这说明展览

是重要的宣传手段与渠道。我这次来太原也是参加煤炭博物

馆、展览馆、纪念馆这“三馆”会议。你们如有展览馆，请

过问一下。 

我们文献委一定全力支持山西焦煤编志工作，包括以后

的史志工作。文献委办了“中国煤炭工业文献与史志网”及

《煤炭工业文献与史志工作简讯》，也反映了焦煤史志工作

成绩。今后“一刊一网”要加大对山西焦煤的报道力度，希

望山西焦煤扩大特约通讯员范围，各下属矿务局和机关都可

以。《简讯》拟无偿为山西焦煤出一期专辑，你们自己组织

稿件。中国煤炭工业文献与史志网是全国唯一的煤炭行业文

献史志网站，信息量大。希望你们多点击访问，了解全国史

志工作动向以及其他单位的一些做法，促进焦煤的史志工

作。 
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